

町史のひとこま

(第二十二回)

教科書はゆすり物

と説明されました。

先生は詰めえりの服を着ておられました。男の子は、えりのある学生服を、色は少し違つていても制服のよう着ていました。つぎはぎの服が普通でした。女の子は低学年では着物の子もありましたが、三年生になるともっぱらモンペでした。

一・二年はまだ物資のある時代でした。三年になると物資は

（学校は、健康広場の位置にありました）
に行くのはつらいものでした。
四・五・六年になると、新しい教科書はなくなりました。教科書は上の学年からゆずつても
らい、下の学年に次々に渡して行くのです。破ることはもちろん、汚すこともできませんでし
た。

五・六年生になると空襲警報がよく出されるようになります。学校林で作業中、空襲で松林に逃げこんだことがあります。警報が出ると、一年生が逃げるのが遅いので、上級生は一人ずつ受け持ちの子が決まつていて一年生の教室に急ぎました。連れて帰つてやるためです。

雪の中を一年生を背負つて逃げまわつた記憶があります。

運動場に機銃掃射

A black and white photograph of a large group of young children, likely a classroom or club, posed in two rows indoors. They are all wearing matching light-colored uniforms. The background shows a wall with several windows.

紀元2600年（昭和15年）の記念写真（1年2組）。女の子は着物の子やセーラー服がまじり、男の子は全員が丸坊主。はき物はズックか下駄。このあとは戦争の激化で写真をとることもなくなる。（背景の建物は、今の健康会館で、当時は小学校の講堂だった。）

ある日、掃除の時間で運動場をはわいているときでした。突然戦闘機があらわれて機銃掃射を受けました。みんなバケツもほうきも捨てて逃げました。裏門の防空壕こうくうごうの中で「お母さんと死にたい」と泣いている子がいました。(次号に続く)